

醫診候相違、于時予診之、而中風申、故通仙診候合被仰、先通仙御葯進上、一日一夜全不知人、通仙御藥勘酌、故予奉勅御葯進上、翌日四日始而識人事、漸々食進而平復、先蘇香圓進上、姜汁ニテトキテ、其後小續命湯二貼安、

〔紫芝園漫筆八〕中風卒倒、以白鴨頸血灌之極妙、有人但覺手指麻痺、日食白鴨子三歲乃愈、人家蓄白鴨、常聞其鳴、亦可以防卒中云、鴨即鶩、俗謂之家鳧、鴨子即鴨卵也、食之者生熟任意皆可、

〔享保集成絲綸錄三十九〕享保二十卯年四月

覺

鳥犀圓

右者、中風并痰症等に、用ひ候藥ニ而候、此度丹波正伯方ニ而調合致し、望之者江遣候筈、藥目五匁ニ而代金百疋ニ而候、望之者は、築地飯田町前通り丹波正伯方江罷越相調可申候、右之通、町中不殘入念可相觸候、以上、

四月

〔醫學天正記乾上〕鬱。

慶長三年九月朔日

一今上皇帝後陽成御年二十八歲俄然而眩暈、食頃而甦、御脈沈細五動、左寸關有力、順氣湯 八味順氣ニ

加半、或用正氣天香湯、或二陳四君相合加莎宿、出入加減二七日而未驗、自十五ノ朝竹田定加法印療之、自廿六日祥壽院瑞久法印療之、亦未效、自十月二日盛方院淨慶法眼療之、十一日夜半既

絶入、諸醫指窮還、又仰予○今大路道三治療之、先用真珠丸、又麝香丸、次用蘇香圓、御脈結澇、食不消、胸

膈之間、御氣鬱滯、時々嘔腕、調氣湯八解ニ加莎宿查入姜、胸内煩悶、加芥門筧、間用砂安神丸、

嘔腕未止、安胃湯 大藿香散 藿半朮 各二匁 歸桔炒 參杷桂 各一匁 甘姜棗其間用養胃丸